

ABSTRAK

Qurroh A'yuniyah, 2025, *Penggunaan Ayat-Ayat Al-Qur'an dalam Pelaksanaan Tradisi Pawang Hujan di Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata*, Tesis, Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir (IQT) Program Magister (S2) Pascasarjana IAIN Madura, Pembimbing: Prof. Dr. H. Moh. Zahid, M.Ag., Dr. Syukron Affani, M.S.I.

Kata Kunci: Ayat Al-Qur'an, Pawang Hujan, Pesantren, Tradisi Lokal, Resepsi Teks Suci.

Penelitian ini menelusuri praktik penggunaan ayat-ayat Al-Qur'an dalam ritual pawang hujan di Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata dengan menitik beratkan pada tiga aspek: pelaksanaan ritual, relevansi bacaan Al-Qur'an, dan respons komunitas pesantren maupun masyarakat sekitar. Pendekatan kualitatif fenomenologi diterapkan untuk menangkap makna pengalaman para pelaku secara mendalam. Subjek penelitian mencakup pawang hujan yang memimpin prosesi, santri beserta pengurus pesantren, dan warga setempat. Data dikumpulkan melalui wawancara semi-terstruktur, observasi partisipatif sejak sepuluh hari sebelum ritual, serta studi dokumen berupa catatan lapangan. Analisis dilakukan secara induktif melalui reduksi data, penyajian naratif, dan triangulasi untuk memastikan keandalan temuan.

Hasil penelitian mengungkap bahwa ritual pawang hujan dimulai dengan pemantauan tanda cuaca, persiapan sesajen, serta pembacaan zikir dan doa sebelum dilanjutkan dengan pembacaan ayat-ayat Al-Qur'an sambil mengarahkan isyarat ke langit. Bacaan yang dominan terutama Q.S. Hūd (11) ayat 44, Yāsīn (36), Ayat Kursi/ Al-Baqarah (2) ayat 255, dan Al-Anbiyā (21) ayat 69 ditafsirkan oleh pelaku sebagai wujud ikhtiar tulus dan tawakkal khusus kepada Allah, sekaligus menggantikan mantra tradisional dalam kerangka tauhid. Dari sudut pandang santri dan pengurus, ritual ini tidak hanya memperkuat identitas keagamaan dan solidaritas komunitas, tetapi juga memadukan tradisi dengan ajaran Islam secara harmonis. Sementara itu, masyarakat sekitar umumnya menyambut positif integrasi teks suci dalam tradisi lokal, meski mereka menyoroti perlunya pemahaman teologis yang lebih mendalam agar penggunaan sesajen senantiasa selaras dengan prinsip syariat Islam.

ABSTRACT

Qurroh A'yuniyah, 2025, *The Use of Al-Qur'an Verses in the Implementation of the Rain Shaman Tradition at the Mambaul Ulum Bata-Bata Islamic Boarding School*, Thesis, Al-Qur'an and Tafsir Science Study Program (IQT) Masters Program (S2) Postgraduate IAIN Madura, Advisors: Prof. Dr. H. Moh. Zahid, M.Ag., Dr. Syukron Affani, M.S.I.

Keywords: Quranic Verses, Rain Shamans, Islamic Boarding Schools, Local Traditions, Sacred Text Reception.

This study explores the practice of using Quranic verses in the rain shaman ritual at the Mambaul Ulum Bata-Bata Islamic Boarding School by emphasizing three aspects: the implementation of the ritual, the relevance of the Quranic reading, and the response of the Islamic boarding school community and the surrounding community. A qualitative phenomenological approach was applied to capture the meaning of the experiences of the actors in depth. The research subjects included the rain shaman who led the procession, students and the boarding school administrators, and local residents. Data were collected through semi-structured interviews, participatory observation since ten days before the ritual, and document studies in the form of field notes. The analysis was carried out inductively through data reduction, narrative presentation, and triangulation to ensure the reliability of the findings.

The results of the study revealed that the rain shaman ritual begins with monitoring weather signs, preparing offerings, and reading dhikr and prayers before continuing with reading Quranic verses while directing gestures to the sky. The dominant readings are mainly Q.S. Hūd (11) verse 44, Yāsīn (36), Ayat Kursi/ Al-Baqarah (2) verse 255, and Al-Anbiyā (21) verse 69 are interpreted by the perpetrators as a form of sincere effort and special devotion to Allah, while also replacing traditional mantras within the framework of monotheism. From the perspective of the students and administrators, this ritual not only strengthens religious identity and community solidarity, but also harmoniously combines tradition with Islamic teachings. Meanwhile, the surrounding community generally welcomes the integration of sacred texts into local traditions, although they highlight the need for a deeper theological understanding so that the use of offerings is always in line with the principles of Islamic law.

خلاصة

قرة أعينية، ٢٠٢٥، استخدام آيات القرآن الكريم في تطبيق تقليد شامان في معهد منبع العلوم باتا باتا الإسلامية، أطروحة، برنامج دراسة علوم القرآن الكريم والتفسير (IQT) برنامج الماجستير (S2) الدراسات العليا IAIN مادورا، المشرف: الأستاذ الدكتور ح. مُجَّد. زاهد، الماجستير في دراسة دين الإسلام، الدكتور. شكران عفاني، الماجستير في الدراسة الإسلامية.

الكلمات المفتاحية: الآيات القرآنية، الشامان المطري، معهد، التقاليد المحلية، استقبال النصوص المقدسة.

تستكشف هذه الدراسة ممارسة استخدام آيات من القرآن الكريم في طقوس المطر الشامان في معهد منبع العلوم باتا باتا الإسلامية من خلال التركيز على ثلاثة جوانب: تنفيذ الطقوس، وأهمية قراءة القرآن الكريم، واستجابة مجتمع المدرسة الداخلية الإسلامية والمجتمع المحيط. لقد تم تطبيق نهج ظاهري نوعي لالتقاط معنى تجارب الممثلين بعمق. وشملت موضوعات البحث الشامان المطري الذي قاد الموكب، والطلاب ومديري المدارس الداخلية الإسلامية، والسكان المحليين. تم جمع البيانات من خلال المقابلات شبه المنظمة، والملاحظة بالمشاركة لمدة عشرة أيام قبل الطقوس، ودراسات الوثائق في شكل ملاحظات ميدانية. تم إجراء التحليل استقرائيًا من خلال اختزال البيانات والعرض السردى والتثليث لضمان موثوقية النتائج.

وكشفت نتائج الدراسة أن طقوس شامان المطر تبدأ بمراقبة العلامات الجوية وإعداد القرابين وتلاوة الأذكار والصلوات قبل الاستمرار بتلاوة آيات القرآن الكريم مع توجيه الإشارات نحو السماء. القراءة السائدة هي في الغالب Q.S. ويفسر الجاني سورة هود (11) الآية 44، ويس (36)، وآية الكرسي/البقرة (2) الآية 255، والأنبياء (21) الآية 69 على أنها شكل من أشكال السعي الصادق والثقة الخاصة في الله، فضلاً عن استبدال التراتيل التقليدية في إطار التوحيد. ومن وجهة نظر الطلاب والإداريين، فإن هذه الطقوس لا تعمل على تعزيز الهوية الدينية والتضامن المجتمعي فحسب، بل إنها تجمع أيضًا بشكل متناغم بين التقاليد والتعاليم الإسلامية. وفي الوقت نفسه، رحب المجتمع المحلي عمومًا بدمج النصوص المقدسة في التقاليد المحلية، على الرغم من أنهم سلطوا الضوء على الحاجة إلى فهم لاهوتي أعمق بحيث يكون استخدام القرابين دائمًا متوافقًا مع مبادئ الشريعة الإسلامية.